

(第一類 第十号)

第三十九回國會衆議院

運輸委員會議錄 第七號

三

日本での会議に付した案件
日本国有鉄道法の一部を改正する法律案(内閣提出第三三号)
航空に関する件

おまかして置いて、金銭当局はともあれどう見ているのか、これを一つ御説明いただきたい、こう思うのです。

○中村説明員 お答え申し上げます。

ただいま先生のお話にございました通り、平常に比べまして多いときは複延時分が三倍になつておるということでもございまして、われわれとしてはますますに遺憾に思つておる次第でござります。ただ過去におきまして、いろいろ大きな時刻改正がありま

○中村説明員　一応それが主たる原因だというふうに私どもは考えております。

るこう いら 大きな時刻改正がありまし
た場合には、やはり現場の職員がふんだんに
いるの関係あるいはその他のことがござ
いまして、若干おくれが多くた例もござ
ります。そういう場合と大体ある
程度似たような傾向をたどつておるわ
けでありますて、一週間から十日たちま
すと、ある程度だんだんと落ちつい
て参るというのが今までの状況でござ
います。今回も大体そういうように一
応考えておるわけでございます。たまた
たま特定の線路におきましては、工事
その他が非常に複雑いたしております。
そのために徐行区間が非常に多いこと
いうことも重なりまして、なかなか回避
延の回復がむずかしいというふうな問
題もござります。今回は特に平常に戻
りのことが少し時間がかかるのではないか
ということを心配しておりますが、決

験を持つてゐるわけです。でありますからことさらにその作業面でふなれであるということは言い得ないとと思うのです。ただ今回のダイヤ改正は従来に比較して列車増発が相当な数になつてゐるということが言えるわけです。これはふなれであるといひよりは、一つには結局作業量として現在の職員なりあるいは練習要員では応じ切れないということでありますて、そういうことを考えますれば、これはふなれといふのじやなくて、ダイヤ設定に非常な無理があつた、こういふうにわれわれは思はざるを得ないのであります。中村常務のお話ではふなれだといふのでありますから、大体、従来の傾向から見れば、これはもう平常に戻る時期なんあります。確かに列車の本数が多くなつたということでありますから、それを見ても、もうすでに平常に復し

ていいころであります。なお列車の運行区間ににおいて、数多くの工事区間があるというが、工事区間は今日に始まつたことではないのであります。これは従来ともあるわけであります。そう今年がこのダイヤ改正を前後にし工事区間が多かつたという理由はない。特に最近の第二室戸台風の被害にいたしましても、これは僅少であります。従来の災害復旧の工事よりは、概括的にこれは工事量としては少ないのではなかろか、こう思うのです。そしますと、どうしてもこの作業に無理がありはしないか、こういうことであります。特にひどいのは上野口であるといふのであります。いわゆる東

北、常磐、こういちところが大体前回に比較して非常なおくれを増している。たとえばここに御提出いただいた資料によりますれば、この前以上に、四倍以上の遅延を示している。さらに東海道でも三倍以上のおくれを見ている。こういうことでありますて、これはもう平常に戻るというのには限界がありはしないか、こういうふうに思うのであります。どうでしようか、単に作業がなれないというだけではないと思うのですが、いかがでしょうか。

○中村説明員 先ほどちよつと申し上げましたように、一週間目くらいが一番遅延時間が多かつたわけございます。最近におきましては大体一万分前後ということで、これはもちろん、ふだんに比べて少ないとかあるいはふだん通りとか申し上げる状態にはまだ回復していないわけでございますが、

先生に差し上げました資料は、その一週間前後の一一番遅延時分の多かつたところを入れましての平均時分といふことで、先ほどお話をございましたように東海道地方三倍あるいは常磐、東北四倍ということになつておるわけでありまして、この二、三日の数字は、線路別に私は今持つておらないのでござりますけれども、だいぶ全体としては回復してきたのだらうというふうに考えておるわけでございます。従いまして、これはいろいろ見方もあるかと思ひますが、私たちいたしましては、ダイヤ改正の作成に無理があつたといふうには考へないわけでありますけれども、ないと申上げられません。平常通りの遅延時分まで——遅延時分が全然ないのがいいのでござりますけれども、いろいろに期待しているわけでございます。もちろん、これにつきましては、いろいろ本社の運転局を中心といたしまして、個別々に、線区別に、あるいは使用列車別に遅延時分の状況及びその対策といふことも今生懸命やつておるわけであります。そういう点も勘案いたしまして、そろ遠くない時期に平常通りに戻るのではないかといふうに考へております。

か、こういうふうに思うわけです。がなんじんでいる列車は、時刻改正以来三十分以下のおくれはないのです。これは準急列車でございますが、これ一つとってもその通りです。ですから、この準急列車の走る前後は全部おくれ、こういうふうに見ても差しつかえないと思います。これは一つの例であります。が、単線区間から併結列車を持ってきて単線区間のおくれを今度複線区間に持ってくるといふようなことは、何らかの方法で手直しをする必要があるといふにわれわれは考えております。でありますからこれは中村常務の話だけではどうも水かけ論であります。が、私はあまりこまかいことを言いたくありませんが、いすれにしても要旨の問題、あるいは動力車の運行の問題、あるいは構内作業の問題、いろいろな問題がからんでいくと思います。今までの白紙ダイヤでやつたといふと自分が、そのダイヤ通りにいろいろな能力が十分これにマッチしないといふことだと思います。でありますから、私はこれ以上この問題を申し上げません、要望をしておきますが、少なくとも線区別あるいは特殊な列車別にその原因を早急に探求して、その手当をして、一日も早く平常に戻るようになってもらいたい、こういうふうに思ふわけです。その検討の用意がござりますか。

結論がもし出ましたら、これはもちろん手直しをするにやぶさかではございません。ただいま先生のおっしゃったような方向で各線区別あるいは特殊な列車別に原因を研究中でございますので、もうしばらく時間をおかし願いたいと思います。

次に、續いてこの国鉄法の一部改正でござりますが、これは前回会期末に出されました関係で下さいにお話を聞いていいないので、一応重複するかも知れませんが、だめ押しの形をとりながら御質問をいたしたい、こうふうようになります。

まず第一に、この法案提出の理由は、言うまでもございませんが國鉄の資金運用の効率を増すというのがねらいだと御説明がありました。その通りだと思いますが、ただ、ここで気に入るのが二、三ござります。というのは、その前に現在あるところの国鉄法の四十二条の二項でございますが、第二項では、大蔵大臣の定むるところにより預託金については相当の利子を付す、こういうことになつております。これは御承知の通り、そのうち四十億までは無利子、それ以上は日歩八厘、こういう利息を付するように相なつておるそなります。この四十億という問題は從来からいろいろ討議がなされておりますが、四十億のいわゆる無利子の限度といふものは、いかなる根拠でこれは設定してあるのか、大蔵省にお伺いしたいのです。

○亀徳説明員 最初に、先生の、四十億の無利子限度の考え方はどうかといふ点でござりますが、これは、考え方はちょうど当座預金的な性格と申しますが、日常の支払いに常に対応できるようにしておいたためには、どの程度の金を準備しておいたらよだらうかといふ考え方から計算されておりまして、昭和二十八年の国鉄関係の予算の一般経費の大体一週間分に当たるもののがほぼ四十億となつております。と申しますことは、逆に言えば、一週間分

程度の支払いに常に備えておけばいい、まさにそれが当座預金的な性格で、それを四十億の無利子限度ということにする。こういうふうな考え方です。

○久保委員 ただいまの御説明で、四十億という額の限度をさめた根拠は、日常支払いに支障のない程度の金を当座預金的な性格のものにやっている、だから無利子である、こういうことでございまして、なるほど当座という考えになりますすれば無利子が当然かと思うのであります。ところが国鉄自体の今日までの支払いは、一週間分の当座預金的なものを置かなければ支払いに困るという理由はあるのですか、どうでしようか。

○亀徳説明員 実はその問題に関連しましては日にちの問題と、それからこのきめられました額は昭和二十八年の相当古い時代でございますので、七日分といふことに実は逆に固執すれば、予算規模が相当ぶらんでおりますので、四十億を相当、へたしますと倍近くになるということにも実はなりかねないのであります。しかし、ただ一面、いろいろ国鉄のお話を聞いておりますと、はたして一週間分必ず機械的に準備しておかなければいかぬかどうかという点は、率直に言って相当検討の余地があるのじやなかろうか。二十八年から今日まで予算規模もふくらんでおります点と、それからはたして一週間まで持たなくともいいじやないかという議論も当然成り立ち得ると思いまして、それらを彼此勘案いたしまして、一応この四十億の限度はこの法

と、一応問題はあるらかと思うのですが、たからすぐ直さなければいかぬといふような必然的な関係はないわけあります。ただそういう角度からいいますと、一応問題はあるらかといふ点もござりますが、なお今言つた日数がはたして一週間といふものを機械的に押えていいかどうかといふ点もござりますので、このあたりを今一体改正するかどうか、その他十分一つ慎重に取り扱いたいと考えております。

○久保委員 一応お話がありまして、この無利子限度については慎重に扱いたい、こういうお話をありますのが、先ほど來の四十億の限度をきめた根拠から参りますれば、当然国鉄自体の支払いという実態を見ますと、必ずしも一週間分を当座預金的に準備しておく必要はないではなかろうか、こういうことがあります。これは御案内の通りでありますまして、あなたは専門家でありますから私から申し上げる必要はないと思いますが、まず第一に企業自体として日銭が入る、末端においての支払いはこれで足りる、こういうことでござりますね。それからもう一つは、支払い準備金といいましても、毎日これは波動があるわけですね。そういうことからも一つ考えられる。それからもう一つは、民間に対する支払い遅延。こういうものは当然法律に基づいてこれは国鉄自身は許されないということでありますから、そういう御心配はない、こういうことになりますすれば、一週間の当座ということは、改正の法案を出して參りました趣旨から参りますれば、四十億の無利子限度といふことも矛盾がありはしないか。できるだけ当座といふうな性格のものは切り詰

めで、そろしてこれを高率に運用させ
るというのが建前であろうと思うので
あります。大体今日コンスタントな支
払い額は毎日十二、三億ではないかと
思うのですね。そうすれば一日前に当
座に入れておけば大体それで間に合
う、こういふうにも考えるわけで
す。これから検討されるというのであ
りますが、法案の改正自体が資金運用
の効率を高めるということになります
から、そういう趣旨から参りますれ
ば、四十億の限度をもう少し実情に合
うように低目——低目と言つては語弊
がありますが、先ほど申し上げた十
二、三億とするならば、せいぜい二日
かそこら分、これを限度にしておい
て、あとはこの法の建前に従つて運用
させるということの方が妥当じゃない
かと思うのであります。大蔵省にお
いては前回もう提案されておりますか
ら、この中身を再検討するかどうか、
すでに検討は始まつておる、ついでは
一応のめどがついておるはずだと
思ふ。四十億の限度を私が申し上げる
ような趣旨に従つて下げるよう方向
は向いているのかどうか、こういうこ
とをお尋ねしたい。

週間分とかいうような点は必ずしも固執しないでいいのじゃないか。むしろそういう点は、やはり最近の国鉄の支払いの実情も十分お聞きした上で妥当な線にきめていきたい。特に今回の改正にからめて、意識して強目にするとかいうようなことは毛頭考えておりませんので、あくまでも考え方の基礎は、いかにして資金の効率を高めるかという点に重点を置いて検討して参りたいと考えております。

○久保委員 大体今のお答弁で、これを意識して高めると、いろいろなことは考えておらぬ、こういうことで、高目にはならぬが低目にもならぬかもしらぬというふうにとるわけです。ついては四十億の限度がどうであるかは、これから運輸省なり国鉄と御相談の上最終結論を出すと思うのですが、そこで、それまでは、四十億の限度があつても、これは先ほどお話を出た日歩八厘の利息を付するのが当然ではないだろうかと思うのです。というのは、法の建前が、大蔵大臣の定むるところに従つて利息をつける、こういうふうになつていますから、それだけ見れば、四十億の無利息というのを別にすれば、法の建前から參りますても、せめて支払いするときに当座に振りかえるということで、その間は日歩八厘の利息を付するというぐらいの余裕はあるかかるべきじゃないか、こういうふうにも考える。これも一つの方法だと思うのですが、いかがでしよう。

○鷦鷯説明員 先生のおっしゃるお氣持はわからないでもないのでございましが、やはり從来のあれから申しまして、どうも当座的なものに利子を付す

るというところまで割り切るのはどうだらうか、ちょっとむずかしいのではなかろうか。ただ利子を取るとしても日歩八厘でござりますし、それから併せて、一番有利なのは政府短期証券への運用ということにならうかと思います。そうしますと、日歩で申しまして保有、資金運用部への預託と申しましても、一錢六厘五毛、年利で申しまして六分二毛、それからころがしと申しまして繼續して運用いたしておりますと、両入りで計算いたしますと六分一厘八毛に回ることになりますので、そういう点が従来と比しまして非常に有利になつて参ります。その辺で一つごかんべん願いたいと思います。

ことになりますれば、ここに大へんアントラジウムの問題があるわけですが、片方で高い利息の金を借りておいて、自分の金はいろいろ低目でありあるいは無利息であります。そういうところには、どうも経理、資金管理上もあります。一般的会社の例をとりまして、納得いかない点がある、こういふうに考そたのでございまます。でもこの問題だけやつておるわけに参りませんけれども、少なくとも四十億の限度を下げるよう努めをしてみらうか、それとも四十億の限度の中でもいいわゆる当座振替は一日分といふにして、あとは利息をつけるように何か考そるか、どちらかを考そる時期ではないだろかと思うが、これはどうでしょ。あと今度の改正の部面についてはまた別途であります。

かろうかと思ひます。どうも重ねて同じような答弁になつて恐縮でございま
すが、無利子限度をきめました範囲内
の数字の中でどうこうということはど
うであらう。さらにまた三項と二項と
の、今無利子限度は理論的には違ら
わけであります。むしろわれわれの
気持は、本来先生の理屈でいいま
すと、無利子限度は四十億でももう少し
預託しておいた方がいいではないか
といふことにもなりかねない議論にも
發展するのですが、それは先ほど申し
上げましたように、資金ができるだけ
効率的に働かせるという趣旨で、二項
の中の無利子限度と三項の預託の限界
とは理論的には違つておるわけであり
ますが、できるだけそれに近い、場合
によれば一致させてできるだけ国債保
有、資金運用部への預託というよ
り運用を有利に働かせるという方向で考
えていきたい。無利子限度の場合は
もつばら、先ほど申し上げましたよう
に口座の支払いに一体どの程度のもの
を準備したらいいだらうかといふよう
な点を中心に、国鉄の実情も十分聞か
していただきて定めたい、こう考へて
おります。

○電機説明員 私はそこまで断言するのではありませんが、これはできるだけ資金の効率を高めるという方向で考えれば、ぎりぎりそこまでの考え方を出し得るのではないか。まだきまつておりますので、ここで断言して申し上げるわけにいかないのであります。できるだけそういう方向で努力したいと思います。

○久保委員 できるだけそういう方向でというが、第三項のたゞし書きが二項と振り分けといふか、別個に書いてあるのであります。ものの道理からいへば、四十億は二項までできる。第三項では四十億以上何億かはさらに預託金として保有しなければならぬ、こういうことになりますと、この法改正の妙味はちっとも、というと語弊がありますが、ほとんど出てこない場合があるわけです。こういうことを考えると、先ほど申し上げたように、四十億の限度を変えないで、それじゃそれまでは預託金であとは全部第三項のただし書きによつてやる。ただし書きによるといふのは、たゞし書きは四十億限度である。こういうふうに持つていくのが当然だといふ私の考え方です。しあしそれもなかなかむずかしいといふことでございましょうが、まず確認といふか、確認というと大へんですが、だめ押しをしておきたいのは、先ほどかららの現行の無利子限度四十億といふのは、この限度を上げる考えは今日ございませんか。いかがでしょうか。

○亀徳説明員 絶対上げる意思はないと断定的なことをここで申し上げるわけにはいきませんから、先ほど来申し上げましたように、七日といふものにも拘泥しておりませんし、あるいは一方

予算規模もふくらんでおるということと
を彼比勘案し、それからこの法律の趣
旨といふものを十分勘案して処理いた
しますならば、これはよほどの理屈が
ないと上げにくい筋合いではなかろう
か。しかし上げない、こう断言するこ
とは、今この場で申し上げることはお
許し願いたいと思います。

○久保委員 大体上げないことだろう
と思うのです。上げれば改正の趣旨に
相反することになりますから、これは
きつちり考えてほしい。私の考え方か
らすれば、四十億限度は無利子限度と
いうのは無理がある。だから実情に即
してこれを改正すると、一週間にどう
のにも問題がある、こうおっしゃって
いますから、その通りだと思います。
一週間に無理がありますから、そうだ
とするならば、先ほど申し上げたよう
に、当座に振りかえは一日ということ
になれば十二億くらいは振りかえて
いい。こうふうにも考えます。その辺
の交渉は両者といふか、関係の筋の
御交渉にまかせるのですが、どうも大
蔵大臣といふのは錢のことについては
非常に権限を持つておりますので、有無
を言わざぬで一方的にお前こうやれと
いうことになりますので、こういうこ
とのないように要望しておきたいと思
います。

それからもう一つ、この改正の条文
であります。先ほどの話とダブります
が、実際から申し上げますと、提案の
趣旨からいけばただし書きは要らぬの
ではないか。趣旨からいけばただし書
きを置くことはおかしいぢやないか、
こういふふうにも思うわけです。ただ
し書きを置かなければどういう弊害が
出てきましょうかな。

○亀徳説明員 これは当然ただし書きがございませんと、全部有利な運用にして、日々の支払いにも対応していくなければなりませんので、それで先ほどの二項の無利子限度との関連も若干にいろいろふうに有利な運用に割り切る反面、やはり国庫に預託する建前を支払いの準備に対応させておかなければならぬ。今の建前で申しますと、特にこういろいろふうに有利な運用に割り切る反面、やはり国庫に預託する建前をとつておりますので、もしも資金が復活すれば、いつでもまた安い金利で国の余裕金を国鉄の方に繰りかえ使用をしていただき、という建前になつておりますので、全部を有利に六分何厘に回しておいて、すぐ回収できぬから、国庫余裕金で、安い、ほとんどただに近い金を便宜使わしてくれというのは、どうもやはり筋道が通りませんので、そういう常時の支払いに少なくとも迷惑がかかるない範囲のものはやはり国庫に置いておいてもらつて、それ以上を有利に運用するという考え方にしていただかないと都合が悪いということです。

○久保委員 それでは国鉄にお尋ねいたしますが、大体今大蔵省の繪務課長からお話をあつたような短期に国庫の金を借りるという場合と、今までの預託金の預け工合、こういう関係はどういうふうになつておりますか。実例としてそういうものはたくさんあるかどうか。

○兼松説明員 お答え申し上げます。制度といったしましては、私どもは八厘で預けるとともに八厘で借りられるという制度を立てておるわけありますして、過去の実例で申しますと、昨年を除きましては、毎年平均借りている

に考へて、これが、これが考へております。

○久保委員 そうしますと、今のお話では、現在の四十億がいいか悪いか別

にして、そのくらいを預けておけばあとは全部運用される。四十億の限度を変えない限りは、四十億を預けておいてあとは有利に運用していくだくのだ、こういう考え方でござりますか。

いろいろかと思います。しかしそれも非常に特定な時期、たとえば給与の支払いとか、そういうことなどございますれば、あらかじめ予見できますので、そういうときには短期の国債に運用しておりましてもすぐそれを売り払って現金化しておくことができますから、たとえば給与の支払いとか、そういう臨時のためのある程度予見されるものは、こういう運用をしてもまた引き上げるということが十分可能じやなかろうか。ですから、そういうふうに予見できないようなものに常にに対応しておく限界ということにならうかと思います。従いまして、二項の無利子限度のあれとはなはだしく食い違うということには少なくともならないということだけは申し上げられます。

○久保委員 そうしますと、特殊な予見されるものは大体給料とか期末手当とか、こういうのは予見されて多額なものでありますから、先ほどお話を通りの運用でいいわけですね。そ�するが、そうなれば四十億の限度内で十分

まかない得られる、こういうふうに考えていいわけですね。それ以上のものは、だから資金運用を有効にするということやつていく、ぎりぎりといふのはこういふうだとつてよろしくうございますか。

そこで、御質問をいたたく前に田鉄山の方に一つお尋ねしたいのは、その予見されるものは除いて——これはいいというのですから、資金運用上売り扱いなり何なりしてそれに充てることもできるということありますから、そうだと思います。そういうこともあると思う。しかし日々の支払いということを基準にした場合に、はたして限度というのはどのくらいに見たらいいのか。こういうことでありますか、いかがですか。

やはり戻せないことになります。そん
いう事情も考えまして資金運用上御迷惑
のかからぬよう、また法律に違反
することのないように若干の慎重な配
慮は必要であるかと考えますので、
ぎりぎりといふとの間には若干の余
裕を見た幅はあるので、財政当局の御
心配になるようなこともないよう私
どもは良識をもつてできることと考
えます。

○亀徳説明員 薦省のオーバーライドした御意見として了解すれば、それは国鉄側の意見ともその幅がないのではないかと思うのであります。が、とにかくこういうことでせつからく法律を改正しても資金効率にはあまり大したことではなかった、妙味はないかたといふことにならぬよう心がけてほしい、こういうふうに思うわけです。

それで最後にお尋ねしたいのは、この法案は間もなく通過成立すると思うのでありますが、まだこまかい点についての打ち合わせはできておらずのことになります。これは今会期中には必ず通ると思いますが、そういう場合にはいつのころまでにそういう決着ができますか。三項のただし書きの置き方ですね、これは非常に問題だと思ふ。

聞きになつておると思ふのですが、あなたが提案説明にお述べになりましょ
うに、この法律の改正はいわゆる資
金の運用効率を高めるということです
ざいますですから、その趣旨に反しある
はこれをマイナスしていくといふこと
とがあつてはならぬと思うのであります
す。と同時に大蔵省の御意見も、一応
今までの無利子限度四十億について、
再検討したい、あるいは今度の法改訂
に基づくものもござり決着との辺で
はなかなかといた御意見もあるので
あります。が、きょうは課長さんが大体
大蔵省の代表の御意見でありますから
、間違ひはないと思うのであります
す。せつかく法律を改正してもむだにな
なつたということのないように、今後
法案が成立いたしました際には、早急
にそういう形をとつてほしい、こうい
うようだと思います。

ないと想うのですけれども、そういう点についてはどういうふうに考えておられますか。

の短期証券の消化は、理想的な姿はも本來諸外国の例では短期証券は市中消化して、市中で売買されるというございますが、現在そういう情勢になつておりますんで、政府が短期証券を他に出しますのはほとんど日銀がき受ける。従いましてこれを買いま

ときにおそらくは日銀から貰い、そ
から売るときも日銀に売るといふこ
でござりますので、先生が今御心配
なるような点はございません。

○山口(丈)委員 そういう心配はな
とすれば、これはそういう保証がで
るのかどうか。必要なときに必要な
金を導きこむる限り十分、買、売、

○鷲徳説明員　そのことを言いますと、短期証券がなければ運用のしよがないという問題はどうしますが、金があればそれに運用し、それを今度売戻した際に損が出るということはございませんし、また、それは保証とかいう問題抜きに損しないような仕組みになつておりますので、その点は御心配ないのではないか、こう考えます。

○山口(文)委員　表面上ではそうなっていても、しかしそのときに買い入らざるといふ保証がなかつたらば、必要資金を他からの融資を受けなければならぬということになります。そういうふう

たしました通常の一日分の経費の一週間分と同様考え方を機械的に適用いたしました

○内海(清)委員 今日の状況と二十八

年を比べれば、今お話しのよろこびなどと思ひうのです。ところが、この四十年といふのが二十八年来動かされておらぬということは、これだけの無利子限度において国鉄の日常の支払いに

は今日なほ支障がない、こういふことだ
だと思うのですが、どうですか。

○亀徳説明員 無利子限度と、それか
ら国庫に預託されている金とは、無利

子限度が四十億で、事実上国庫に全部預託されておりますので、今後新しい法律で、新規に国債運用とかというところになれば別といたしまして、從来金

はござりますので、そういう点の不都合と申しますが——ただ、先ほど国鉄当局からお話をございましたように、三十四年ぐつゝまでこれは一時擧りしかえ

使用、国庫の余裕金を繰りかえて使用しておつたというような事例があつたわけでござります。

○内海(清)委員 そういたしますと、
今度の法律の改正によつて、四十億以上は他の方に適用しようといふわけで
すか。そ�するど、今度はこの四十億

でもつて、さつきお話しのような、大きい金額は、予見できるものは手当ができる、こういうことなんです。ところが日常の場合は、今度はこの四十億

○龟徳説明員 まだ四十億と先ほど来
て大体やるということですね。
断定しては申し上げておらないのであ
ります。できるだけ資金効率を高める
という範囲で、今の一週間がいいかど

うか、一週間になりますとさつき申上げましたように九十億をこえるわけあります。先ほど国鉄当局から、あるいは三日程度でいいという御意見もござりますし、そこらあたりを十分検討いたしまして無利子限度額は検討いたしましたのであります。ただ、先ほど申し上げましたように、無利子限度の話は、この法律の改正に実は必然的に結びついてどうこうなるという関連性はないであります。で、こういった機会にもう一ぺん考え方とといふ考え方もあるうかと思いますが、しかしこの法律のねらいはあくまでも資金効率を高めるということをございますので、それらとからみ合わせて検討したいということをございます。

その点はその程度にしておきますが、さらにはいま一つは、四十億をこすところの余裕金を、大体大蔵省のあれでは資金運用部への預託か、あるいは国債募集といふことだと思うのです。そのほかに国鉄として、この余裕金を、資金の効率運用の面からいって他の民間の金融機関にでも、大蔵大臣が指定するか何か、そういうふうな考え方でもつてもつと有利にこれをなにするのではないかということなのです。

○亀徳説明員　国庫の資金を市中の金融機関に預託するということは、非常に実は問題が多くございまして、一応国鉄の資金が国庫に預託するという建前をとっています以上、もしも国鉄がこの資金を市中に預託するといふことに踏み切れば、国庫の資金全体が市の金融機関に預けていいじゃないかといふ議論にも通ずることになります。で、どうもこれは長くなつて恐縮でございますが、国の資金といふものの性格上、常時の支払いに応じなければなりませんし、またその資金の性格からしても、一応国庫の余裕金の運用は特別会計に繰りかえ使用するがあるいは資金運用部に預託しまして統一運用するが、いずれか二つの道だけに限られておるわけであります。それで、資金運用部は、そういうた國の資金を統一運用する建前になつております。資金事情の苦しいときなどございますると、どう政府の金が、民間と直結する民間の個々の事業なり個々の金融機関に直接飛びつく——特にこういうような資金事情の苦しいときなどございまると、ど

このかの銀行に預託する、都市銀行はもちろん、地方銀行、あらゆるところへ預託してくれといつてくる。しかもその資金は焦げつく。必要なときに引き揚げようと思つても引き揚げられないと。非常に不都合な事態も出て参る懸念もござりますので、国庫金の中預託制度是非常に問題があるので、われわれはできればそりうことを避けたい、こう考えております。

○内海(清)委員 今の制度ではなかなかむずかしい問題だと思いますけれども、先ほど私が申しましたように、すべての銀行にやれとか、あるいは焦げつくような銀行にまで預託せよといふのではない。その点は大蔵省は銀行監督もやっておりますし、大蔵大臣がこれほんたうは大丈夫だ、国鉄の経営には差しつかえないといふものにやればいい。そういう点はこの法律の目的からいつても当然考えられるべきである。今まで大蔵省はそういうことをお考へになつたことがありますか。

○亀鷹説明員 国庫金を市中に預託するなどいうことは考へておりません。また国鉄は一つの独立企業としての企業的な性格、それから同時に公共的な性格を強く持つておる。従いまして、歳出歳入も国会に提出して御審議を受けたという建前になつております。それらの考え方を通じまして、国鉄で上がりました金はやはり国庫に預託するところの建前をとつておるわけであります。しかし、同時に非常に独立企業的な性格を持つておりますので、許され得る範囲内で最も有利な運用はどうすればいいだろかということ、ぎりぎり考えましたのが今回提案されております国債の保有と資金の運用部への

預託であります。一応われわれとして、は、公共的な性格と企業的な性格を持つております公社の資金の運用ということで、有利な範囲内では最も勉強しましたところでお願いしておるよう次第でございます。

○内海(清)委員 それは大蔵省として最も有利な面であつて、国鉄としてはお有利な面があるだらうと思う。この面では幾らどこで押し問答しても始まらぬことだらうと思いますけれども、今日まで大蔵省が国鉄の意見を十分聞いてそれをそんたくしてやれども、もっと違った形が出るのではないか。これははなはだ失礼だけれども、大蔵省は金の面についてはほとんど独創的なところがすべての面にあると思う。ですから國鉄はやむを得ぬと思いますけれども、こういう点は一つ大蔵省でも今後あらゆる面において十分おもと願いたい。このことを私は特に要望しておきたいと思います。

それから國鉄当局にちょっとお伺いいたしたいと思いますのは、三十五年度では余裕金といふものが大体二百五十四億ですか、これは前に鐵監局長からお聞きしたと思うのですけれども、どういたしますと、今度の法律によつて六億七千万くらい金利が今までより多くに入る、こういうことであります。三十六年度においては余裕金が平成大体どのくらいあるお見込みか、聞かせ願いたいと思います。

兼松説明員 昨年からことしにかけて実は工事規模がふえましたのに、二百五十億円を特に御融通をつけて、予算を持ち越して工事を推進いたしました関係上、今年度におきま

しては昨年度より平均で若干ふえるものを持ち得るかと思ひます。しかし五カ年計画の第二年度、来年度になりますと、支払いの方がずっと進む姿になりますので、来年度になりますとまた昨年度より若干少なくなるというふうに考えております。まあ予算ど、時の景気の事情その他によることで確実に想をいたしております。

○内海(清)委員 これは私ども工事の関係その他でおそらく本年度は昨年度四億より若干多い平均であるという予

想をいたしております。

○内海(清)委員 これは私ども工事の関係その他でおそらく本年度は昨年度

よりふえるだらうと思われますが、それでは国鉄当局の見込みで本年度大体どのくらい今度のこの措置によつて金利面でふえてくるか、お聞かせ願いたいと思います。

○兼松説明員 当初この法律をこの前の国会でお認めいただきますときに

は、予算上は約五億といふ预算を立ておりましたが、いろいろの関係で今

ておりましたが、いろいろの関係で今まで、当初予想より少ない、最大限三億程度ではないか、当初の見積もりよ

り少なくなると思ひます。

○内海(清)委員 三億程度残といふことで、この前の国会でこれが流れた関

係もありましょが、こういう面については一つ国鉄当局も、余剰金についてはできるだけ細心の注意を払つて、この法の目的であります資金の効率

運用といふ線に沿われるよう努力していただきたいと思うのであります。

○内海(清)委員 大体以上であります。しかしもこの法案に沿うような国鉄

当局なりあるいは大蔵当局の施策を待ちませんと効果が發揮できぬと思いま

す。この点、できるだけこの法の目的に沿うような配慮が行なわれますよう

要望しまして、私の質問を終わります。

○筒牛委員長 他に御質疑はございませんか。——ほかにないようでござ

りますので、本案に対する質疑はこれにて終局いたしました。

○筒牛委員長 これより討論に入りますが、別に討論の申し出もありません

ので、これより直ちに採決いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○筒牛委員長 御異議なしと認め、本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

なお、本案に関する委員会報告書の作成等につきましては委員長に御一任

願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○筒牛委員長 御異議なしと認め、さよう決しました。

○筒牛委員長 航空に関する件について調査を行ないます。

質疑の通告がありますので、これを許します。勝澤芳雄君。

○勝澤委員 運輸省の行政の中、特に貿易外取引の関係で、たとえば親光

の収入とか、あるいは海運、航空は大へん重要な役割をしていると思うのであります

ありますが、きょうはその中の航空にあります

ついてお尋ねをいたしたいと思いま

す。

まず最初に、最近の航空関係の状態を見ていますと、政府の所得倍増計画

に伴う航空事業の振興、その他がだいぶそぐわないような点があるのでな

いか、こう思うわけであります。そ

う立場から、この所得倍増計画に伴う航空事業の振興の計画なり、あるいは目標の規模なり、あるいはその達成

の具体策、こういうような点についてまずお尋ねいたいと存じます。

○今井説明員 まず、所得倍増計画における航空の今後の見通しにつきまし

たのでお答えでござりますが、所得倍増計画の中では、昭和三十三年度を基準

として四十五年度までに年率約三〇%ずつ旅客並びに貨物の需要がふえると

いうふうなベースで計画を立てておる

ように見受けられるのでござります

が、実際の状況を見ますと、三十四

年、三十五年、これは最近特に航空需

要が急速に伸びた年でございますが、

その実際の伸びは、幹線については約

五〇%、それからローカル線について

は四八%という数字が私どもの調査によりますと出ております。今、先生が

おっしゃいました航空の長期計画の問題について、あとでお答えいたしたい

と思いますが、私どもが一応立てました

国内線についての幹線並びにローカ

ル線についての増加の一応の見通しにつきましては、昭和三十四年度をベー

スにいたしまして、幹線で年率が約二

五%、ローカル線では約二〇%といふ

うな程度の非常に手がたい伸びを一応考えておつたわけであります。これをお作

ります。この計画を作ります當時は、相当大きな計画といふうつもりで考え

ます。この計画を作ります當時は、相

当のところおきましては、私どもとしましてはあらゆる資料その他を提供

しております。これをお作りになつております。これをお作りになつております。

この計画を作ります當時は、相

当のところおきましては、私どもとしましてはあらゆる資料その他を提供

しております。この計画を作ります當時は、相

当のところおきましては、私どもとしましてはあらゆる資料その他を提供

五〇になりあるいは六〇になるといふ
うのはあまりにも今まで消極的なもの
の考え方、消極的な予算の立て方とい
うか、施策のやり方というか、こうい
う点が今日いろいろな問題で隘路に
なつてきていると思う。その点でもへ
少し腰を強くやってもらいたいと思

アメリカとの大西洋横断の問題、このニューヨークに入るようない点がなかなか解決しないというようなことを聞いているし、どうもあまり強腰でないような点があるというようなことなんですが、その見通しあるいは歐州空路の問題、あるいは世界一周線の問題、あと日本と中国の問題、これ

○今井説明員 日本航空の海外路線の
伸長、特にニューヨーク並びにニューヨーク以遠の乗り入れの問題につきま
して、昨日も御説明申し上げたのでござ
いますが、私どもの態度としましては、終始一貫、この夏の交渉において
も日本航機のニューヨーク乗り入れ並び
にニューヨーク以遠権の獲得という点
で終始いたしました。米側としまして
会議の後半に過ぎまして、日本側に対
してニューヨーク乗り入れは認めるとい
うふうな一つの線が出たのでござい
ますけれども、私どもとしてはあくま
でも日本航空の将来の路線計画から見
まして、この際やはりあわせてニューヨーク以遠、大西洋を横断する権利を
得るということになれば将来十分な
計画の実現ができないということで、
実はお断わりいたしまして、会談が現
在中止になつてあるという状況でござ
ります。

います。なお、この会談の再開につきましては、事務的に外務省と今般の会談の成果なり何なりを現在検討いたしておりまして、できる限り早い機会にきつかけをとらえてさらに強力に米側に対して要望する。こういうつもりでいるわけでござります。

ら全日空が主要ローカル線並びに幹線の一部を担当するというこの形は、ある程度現実的には相当必要ではないかといふうな実は感じがいたしておるわけであります。それは、沿革的に申しますと、全日本空輸の幹線へ参加を認めました当時の経緯は、全日空が、すでに先生も御記憶の通り、下田沖で事故をやりました以後非常に経営的に苦境になりました、その苦境は經營を切り抜ける一つの方策として、全日本空輸に幹線参加を私どもは決意いたしたのでござります。その後の状況を見ておられますと、全日本空輸は五年度においては三億以上の初めての黒字を出すといふうな状況で、これは確かではございませんが、来年は配当もしようといふうなところまで伸びて参りました。むしろ現在におきましては、ローカル線運営についての機材が足りないといくくらいなところまで成長を見てきておる状況でござります。一方日本航空としましては、国際線につきまして、アメリカ航路においては相当の収益を上げておりますが、東南アジア線においては必ずしもまだ十分は成績を上げておらない。さらには北回り欧州線あるいは南回り欧州線等において非常に激甚な競争にさらされるといふ状況にありまして、日本航空を現在ささえておるのは、政府の出資あるいはまた政府の保証債といふもの以外に、収入源として国内幹線の運営といふことが相当大きな要素になつておるようであります。一方乗員養成につきましては、国際線の乗組員につきましては、国内線でます訓練させるといふうな問題、あるいはまた国際線で余りました飛行機を国内に使

うことによって経営上の収支を改善せらる等もございまして、現在直ちに日本航空から国内線を切り離すといふことでも、実際問題としてはできませんし、それからまた全日空を日本航空に合併するということも、現在ようやく地方ローカル線並びに幹線一部運営で成績を非常に上げて参りました全く空に合併するということとも、現在ようやく、実際問題としてはなかなか考えられないことでございまして、従つて将来どういうことになるということとは、今後の見通しを十分研究していくかなければならないと思いますが、ここ当分の間は、やはり今のよう両者の幹線における協力態勢ということでいいことが、一番適当ではないかとうふうに考えております。

していくかなどいろいろに考えていかなければなりません。私は重大なところに到達するのじゃなかろうかと思うのです。たとえばヘリコプターなどの問題も、七ブルックタウムらに分けたらどうだらうと、いろいろ意見が出ておるわけでありますし、そのことは海とは本質的に空は違ふ。こうお考えになるとは思いますけれども、やはり今日のような事態の中で割合と整理をされている。整理をされている中ですつきり方向を示していければ、あまり混乱が起きないではないか。こういうふうに思うわけです。そういう点で日航と日空の問題、あるいは日空とその他の地方のローカル航空会社との問題、これらの問題は将来の問題として十分御検討願いたいと思うのです。

次に、日航といふものは将来どういふふうになつていくのかという点をお尋ねしたいのですが、最初、資本の状態を見ますと、政府出資でやつてきたわけでありますけれども、最近の動きを見ますと、民間資本がだいぶ入り始めてきたわけとして、一体民間資本の割合といふものはどの程度までやるのか、民間資本が入ることによつて政府出資がだんだん少なくなつていきはせぬだらうか。こういうような感があるわけとして、日航といふものを将来にわたつてどういう方向で考え、政府、民間出資の割合をどの程度まで考えているのか、こういう点をお伺いいたしました。

○今井説明員 御指摘の通り、日本航空の政府資本と民間資本との比率は、当初から逐次変化いたして参りました。民間出資の割合をどの程度まで考えて、民間出資の割合をどの程度までやるのか、などについて参つております。そういう結果

[View Details](#) | [Edit](#) | [Delete](#)

になつておるのでございますが、私どもとしましては、今後日航が非常に困難な国際競争下において対外的に路線を伸長するという観点からいたしますれば、極力政府の助成保護を強化していくということをぜひお願いたしましたい、かように考えております。現在までのところでは、日本航空は経営的に比較的毎年赤字を出さずに済んできておりますが、はたして来年、再来年といふような国際線の伸長と共に、今のような経営的良好な状態を維持できるかどうかということは、必ずしも私どもとしては断言できないのでござります。従つて私どもとしましては、他の国のナショナル・キャリアと同じように、やはり国家の補助、保護というものをできるだけ強化していくとすることに考えていただきたいと思ひます。

○勝澤委員 政府の出資と民間の出資の割合は、これは日航独自でやられるものですか。政府の方でこの程度までよろしいといふような規制といいますか、そういう点はどうなつておりますか。

○今井説明員 政府の現在日航に対する助成は、二つの方法で行なわれております。一つは出資、一つは政府の債務保証という形で行なわれているのでありますて、比率につきましては、必ずしも確定した一つの基準があるわけではありません。ただ増資の割当の場合に、政府と民間とに従来の持ち株の比率で分けるといふような実際上の問題はございませんが、日本航空として民間資本をふやしたければ、場合によつては特別決議によつてやるというふうな、現在やつてゐるような方法で政府の出資より以上の額を民間に仰ぐ

○勝澤委員 そらしますと、資金の割合といふものは一応きめがないといふことになりますと、日航の独自の中での資本をふやすということができることになりますと、結局、政府として日航についての方針がやはりまだはつきりしていないように私は感ずるのです。が、そういう点で政府は積極的なといいますか、ある一つの方針を持った助成政策といふものはない、その年々の状況によって考えていく、こういうふうになるのですか。日航に対する考え方を、アメリカ型とかイギリス型とか、いろいろ型があると思うのですが、どんなような考え方でこれから進めていかれようとするのですか。その点をもうちょっと明確にしていただきたいと思います。

に補助を強化するか、あるいは民間資本にある程度ゆだねるようにするかといふ問題でございますが、これは今後の日航の国際線の経営の状況いかんにかかってることでござります。これは赤字がふえてもなおかつその路線を維持せねばならぬということになれば、やはりどうしても國でもつて強力な補助をうしろからしてやらなければならぬ。現にスカンジナヴィア・エア・ライン、BOAC、またエール・フランスというようなところは經營上非常に苦しい状況にあるように私伺つておるのでござりますけれども、そういうところに対しても場合によつては政府が補助してやる、あるいは相当強力な保護をするというふうな措置を講じております。日航は今日までのところでは比較的経営が順調でございまして、しかも計画通り路線を延ばしておるという状況でござりますので、そういう問題がシリアルスに現われていないというのが現状じやないかと思ひます。

な気がしてならないのです。それは大蔵省がきめるのではなくて、やはり運輸省がきめるべきものだと思う。私が当初申し上げました貿易外収支の問題の中における航空という問題だけじゃなくて、あるいは観光というのから考えてみても、やはり日本に来られるお客さんは日本の飛行機でもつて送り迎えをするというのが一番いい方法だといわれて、よその国も同じようにやっておるわけですから、国際線においては運賃というものがきめられておるわけでありますから、結局その分を国内線の黒字でカバーしていくのか、あるいは別の補助金なりあるいは出資なり、そういう政府の助成策でいくのかということになつてくると、そこが大蔵省の予算の関係でこちやこちやしている。やはり方針といふものがすつきりしていないよう思ふ。ですから、その点は、今の段階ではそのくらいでもつてけつこうだと思うのですけれども、やはり将来を見通した計画といふものについてはもう少ししっかりした方針というものがあるべきはずだ、こう私は思ひうのですけれども、大臣いかがでしようか。今の日航の問題なんですがけれども、大蔵省の予算の中で振り回され、行政といふものがあつちへ行つたりこつちへ行つたりするといふことでなくして、運輸省として日航に対してこういうふうにやつっていくのだ、それが全体的な航空行政なんだといふ、びしつとしたものが運輸省として立てられるべきものだと思うのですが、その点について一つ。

り世界の航空界で相当やつていいけると
いうように、政府も必要な限度において
相当援助をしていかなければなりません。
ぬ、こう考えております。それは今お
述べになりました理由と同じでござい
ます。ただ、それをいたしましたために
政府がどこまで力を入れなければなら
ぬかという問題は、その時々の情勢で
きめていかなければなりますまい。私
は理想といたしましては、今後日航が
十分の配当をしてペイできるような会
社になって、自己資金で、あるいは公
募によって資金が獲得できるといふよ
うになつて、いくことが望ましいと思う
のでござりますが、しかし新路線の開
拓その他のなかなかそこまでいくのには
日がかかるだろうと思ひますけれど
も、理想は政府の援助なくとも一人立
ちでやつていけるということを目標に
しなければならぬと思います。しかし
その過程におきましては、政府はやは
りできるだけの援助を与えて、早く一
本立ちになれるようにして、そして国際空
路も、大体これだけ持てば、日本とし
ては外貨の面からいっても、また空の
上における国際競争の面からいって
も、ここまでが限度であろうというと
ころまでは伸ばしていかなければなら
ぬだらう、かように考えております。

といいますか、比較といいますか、いろいろ点をどういうふうにお考えになられておるでしょうか。

○今井説明員 航空運賃につきましては、現在の他の陸上並びに海上交通機関との比較が問題になると思いますが、一応航空運賃の決定につきましては大臣の認可事項でございまして、特に公共性の強い定期路線の場合には、運輸審議会の議を経て大臣が決定する、こういう建前になつております。運賃をきめます際の航空法における基準といふものは、一応抽象的でございまして、能率的な經營のもとににおける適正な原価に対して適正な利潤を加えたものの範囲内でなければならぬといふことが一つうたわれておるわけでございます。これはむしろ企業自身の方の立場になるわけであります。それからなお、ここに一つの特別な基準がございまして、これはむしろ他の交通機関に対する不当競争を防止するという趣旨の規定でございますが、航空の提供するサービスの性質を考慮されているものでなければならぬといふような基準が一つあるわけであります。これを私どもはこんなふうに理解しておりますのであります。船の特等、一等とか国鉄の特等、一等といふものに対しても、航空のサービスは時間的に見ましても非常に早いといふ観点から、ある程度そういう面を加味して、不当競争にならないようきめられなければなりません。ですから、先ほど言いました適正原価プラス適正利潤の範囲内で、しかも他の競争交通機関に甚大な打撃を与えない限度できめていかなければならぬ、こういうふうな考え方を持つておるわけでございます。従い

まして、運賃は路線ごとにそりうる角度から検討いたしまして認可をいたしております。現在の実情を見ますと、国鉄あるいは私鉄あるいはまた船社といらものに対する特等あるいは一等といふふるなものの運賃よりは高目にというふるくな建前をとつておるわけでございます。

めでいかなければならぬと思うのでもあります。この場合に出てきまする社会的な支障と申しますか、そのコストでどうも今おつしやった競争線との競争關係その他の關係から工合が悪いといふような場合には、これは別の面の要請から考えなければなりませんが、原則といたしましては、適正な利潤といふ点で考えていくべきだ、さように考えております。

私鉄の運賃値上げに対しましても、国鉄が上がつたから私鉄を上げなければならない、こういう考え方は毛頭持ておりません。私鉄が經營をやっていくについて、十分やつていけるならば、これは運賃を上げる必要はない、私はこう考えております。ただ、並行線のところで、非常なアンバランスが起つて、そのため交通系統に支障を来たすというようなことがあれば、これは考えなければなりませんが、私は、私鉄の運賃が上がつたから国鉄の運賃を上げる、また飛行機の運賃もそういう意味で、今までのバランスがくずれてくるからというだけの理由で上げるということは考えておりません。

どこまでも適正なコストということを基準にして、それが根幹で、あとは他の面から要請せられる手直しをどの程度に考えるかということである、こう考えております。

○勝澤委員 御答弁としてはそういうことになると思うのですが、その点は別機会に譲ります。

次に、空港が拡大化の方向に向かつていると思うのですが、このための整備計画なり、あるいは今東京空港以外にもう一つ小型、中型の空港を作らなければならぬという意見も出しているよ

三回目は、この問題についても、一つ真剣に検討してみたい、かのように考えております。
○加藤(勲)委員 関連質問。今、航空局長のお答えの中で、第二空港について来年度予算で調査費を要求する、こういうお話をしたが、現在の羽田空港の騒音防止の問題もうすでに前の大臣のときにも私直接大臣に会っていろいろお話ししたのですが、あそここの空港長を議長にして、地元の被害者の諸君が委員会を作つてたびたび会合をして、中間的な結論を出して、航空局の方にも行つているはずだし、大臣にも直接私がからお話ししたのですが、そういうことで、その問題についても考へられなければならぬし、また、今までの質疑応答の中に出でおりました将来の旅客の増加、事務の簡素化、こういう点からいっても現在の羽田空港はもう狭隘である。世界の国際空港の主要なものに比べれば非常に小さい。▲滑走路が一万メートルに延長されるか、今おっしゃるよう滑走路がもう一本建設されなければならぬと思うのです。そういう場合に、問題は埋め立ての問題なんです。埋め立てをやる。これはまた今東京都の東京湾埋め立ての問題に関連してきているのです。さきのう、私、東京都の港湾局長にも会いましたして、いろいろその問題について話しあつたのですが、将来國が羽田空港をどうするかということだが、やはり東京都にとつても重要な問題になつておるわけです。従つて、現在狭い羽田空港を埋め立てをして拡張をするならば、東京都の港湾埋め立ての計画と、これは同時的、総合的に検討されなければならないし、あるいは羽田空港を、東京湾の東京港の整備の関係上あそこを

移転するといふならば、どこへ移転されるかわからぬが、移転される第二の空港を作るといふのを——それを拡張して、そちらを主航空場にするか、そういうことについてのやはり明確な方針を持つて臨んでもらわないと、あの付近はもう実際問題として狭いのです。そして、あまりにも人々が近過ぎまして、騒音による被害も甚大であるが、同時に、今後埋め立てがなされるとすると、漁業者が全然自分の生活の基本を失つてしまふわけなんです。そういうことについても考え方されなければなりませんが、今お伺いすれば、まだはつきりした基準は持つておらぬがと、いうお話をしたけれども、やはり明確な計画を立ててやってもらいたいと思うのです。その点についてこの際御意見を承つておきたいと思うのです。二十四日にまた羽田空港で、今言う騒音対策の会合があるはずです。それに私も出るつもりでおりますが、局長なり大臣なり、要するに運輸省としての方針をできるだけ聞かしておいてもらうといいと思いますので、その点聞かかしていただきたいと思います。

いりますから、それらの点も考へ合わせます。御指摘のようにできるだけ早くきめたい、かように考えております。羽田空港だけで、あそこの埋め立てだけでやつていけるかどうかといふ点にも、私も若干疑問を持つておるわけであります。

次器械を入れていくといふような状況になりました。この点については私は私どもとしては先生方にお礼を申し上げる次第でござります。今御指摘の空港監視レーダーにつきましては、おつしやる通り東京。コンプレックスといいますか、関東一円の空の交通が非常になつておるのでございまして、管制本部の整備と相待ちまして、関東一円の空をレーダーで監視するための長距離レーダーを実は来年度の予算で要望いたしております。私どもとしても、これはこの予算の実現に全力をあげます。まして、交通管制のさらに一そりの向上をはかりたい、かように考える次第でござります。

○勝澤委員 事故が起きるとかくその面に対する行政の不行き届きといふ点でいつも問題になるわけでありますから、その点については十分やはりもう諸外国においては相当進んだ器械を入れて、個人の能力によつてやるという方向から、進んだ器械によつて、計算機やその他によつて行なわれておるようではありますから、一つそういう点の整備を早急にしていただきたいと思います。

次に航空従事者の問題であります。が、この白書によりましても、外人をだいぶ使つておるようでありまして、この外人操縦者が六十名くらいおるというのですが、これほど乗員が足りないといふことなんありますけれども、これは当然乗員養成ということは毎年三十人くらいやっておるといふのですが、五十人くらいにしなければ

要は、はなはだ多い。日本の操縦士は、これまでこぎつけ得るのではないか、ういうふうに考えております。
それからなお外人の操縦士を雇ふと、四百五十二名というふうな程度で、八、九人程度の不足というふうなるまでこぎつけ得るのではない、か。
○勝澤委員 次に今度は航空行政の問題でありますけれども、今日、航空係の業務といふものは運輸省あるいは通産省、科学技術庁、防衛庁といふ形で分かれているわけであつて、要になる航空行政の問題につきましては、これらの緊密な連絡といいまふけれども、やはりこれからますますかかる、こういうことが必要じゃないだらうか、こういうふうに思うのですが、この点について大臣はどんなふうな考え方をされておるのでですか。
○斎藤國務大臣 航空行政につきましては、今お話しのように、他の諸官庁に關係するところが非常に多いわけだとございます。しかしながら、今日のこの制度ができましたのもいわれがあるわけでござります。科学技術庁の一部をこちらに持つてくるというようなことを持ち、通産関係にも持つといふよ

昭和三十六年十月二十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局